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疫情期间如何选择口罩？
以空气传播为路径的病毒，主要袭击人体的鼻、咽

和眼部的黏膜，好的口罩可以极大程度地保护口鼻，所
以，口罩的选择对于防护德尔塔变异毒株至关重要。

国家卫健委于8月13日发布《重点场所重点单位重
点人群新冠肺炎疫情常态化防控相关防护指南》，在前
期指南基础上做了更新和增补，形成最新版文件，确定
10类场所、10类人群为重点防控对象，同时对特定情形
下，口罩的佩戴提出了具体的要求。

口罩的分类和作用

1.纱布口罩和网红口罩：基本无防护效果。
2.医用口罩：过滤细菌效率30%。
3.医用外科口罩：过滤细菌效率95%以上。
4.医用防护口罩：密闭性好，能防病毒、防血液体液

喷溅。
5.带呼气阀：只保护自己。
6.防颗粒物口罩：KN95、N95、FFP2等，对0.3微米

的颗粒物过滤效率≥95%，密合性高，不防血液体液喷
溅。

如何选择口罩？

低风险地区，人员稀少的室外环境、临时应急等可
使用平面口罩（医用和医用外科口罩）；

中风险地区，室内环境建议使用KN95等级医用防
护口罩（无呼吸阀）；

高风险地区，密集场所和密集空间建议使用不低于
KN95等级的医用防护口罩（无呼吸阀）。

哪些场合需要戴口罩？

1.处于商城、超市、电影院等室内人员密集场所时；
2.乘坐厢式电梯和飞机、火车、地铁、公交车等公共

交通工具时；
3.处于人员密集的露天广场、剧场、公园等室外场

所时；
4.医院就诊、陪护时，接受体温检测、查验健康码、

登记行程信息等健康检查时；
5.出现鼻咽不适、咳嗽、打喷嚏和发热等症状时；
6.在餐厅、食堂处于非进食状态时。
建议：选用一次性使用医用口罩、医用外科口罩或

以上防护级别口罩。一次性医用口罩、医用外科口罩不
建议重复使用，且不能进行清洗、消毒操作；最新美国
CDC对于N95口罩延长和反复使用的建议：在口罩紧
缺的情况下，可以考虑多次使用（建议不超过5次）。

国网江苏电力后勤工作部
国网江苏电力管理培训中心
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立秋过后，金湖县吕良镇陈
庄村7组村民刘仁贵承包的250亩
芡实进入采摘季。

“今年，芡实市场行情比去年
好，干货每公斤收购价136元，还供
不应求。”8月30日上午，笔者来到
刘仁贵家，在烘干房见到了这位与
芡实打了17年交道的种植户。

55岁的刘仁贵是个敢想敢闯
的人，1991年结婚后和妻子养过猪，
磨过豆腐，去城里打过工。2004年，
他在金湖县银涂镇和别人共同承包
了不足 100亩水田种植芡实，2011
年就在老家陈庄村盖起了两层小楼
房。2019年，刘仁贵回到陈庄村，在
家门口承包了生产组流转的150亩
水田，又在前锋镇东滩村承包了100
亩水田，均用于芡实种植。

“芡实又叫‘鸡头米’，不仅美
味可口而且还有药用价值，被称
为‘水中人参’。”刘仁贵告诉笔
者，“芡实种植离不开电，5月下旬
下种，10 月 20 日左右采收结束。
气温达到 35℃以上时，水位最低
要保持在 60厘米以上，否则芡实
露出水面，开花很容易被晒蔫，严
重影响产量，水位太高也不行，因
此时刻离不开电机排灌。你瞧，
动力电架到塘口，用电方便又安
全。”指着芡实塘边的低压线路，

刘仁贵说：“我能够稳产增收，离
不开供电公司的帮助和支持。”

说话间，吕良供电所台区经
理刘长江来到刘仁贵家，帮助检
查配电箱。“仁贵是我们村的用电
大户，有脱苞机、脱壳机等用电设
备78台，眼下正是用电高峰期，是
我的重点服务对象。”刘长江说。

刘仁贵介绍，两年前扩大种
植规模后，加工作坊在原有1台脱
壳机、10台晾干盘的基础上，增加
了 3台脱壳机、1台筛选机和 58台
晾干盘，需要增加用电容量。吕
良供电所接到申请后，立即上门
为其增容一台400千伏安配变，并
免费更换截面积为50平方毫米的
铜芯电缆线，保障其用电无忧。

如今，刘仁贵的加工作坊里68
台晾干盘摆满了4层货架，一次可同
时烘干芡实250公斤。他算了一笔
账：过去人工剥壳，一名熟手10小时
能剥25公斤左右，人工费200元；使
用4台脱壳机仅1小时就可加工芡实
200公斤，电费成本不足10元，足足
比人工脱壳减少支出1590元。

“充足的电力助我实现了勤劳
致富的梦想，让我过上了幸福生
活！”刘仁贵开心地表示，准备把芡
实产业做大，做出品牌，带动更多
的乡亲共同富裕。 梁德斌

“充足电力让我过上了幸福生活！”

本报讯 （记者 何劼 通讯员
马安安）“近年来，学校使用多媒体
教具逐渐增多，用电需求显著增
长。同时，我们也一直想给各个教
室都装上空调来改善学习环境，但
因为用电容量不足无法实现。实施
增容改造后，这些难题都解决了！”8
月30日，南京市民生实验小学配电
房设备安装调试完成并成功送电，
校长王俊高兴地表示。

南京鼓楼区是科教单位密集
的老城区，但中小学校普遍存在供
电容量相对较小、线路老化等用电
问题。1月6日，区第二届人民代表
大会第五次会议通过了《鼓楼区
2021 年 10 件为民办实事重点项
目》，提出进一步提升学校办学条
件，启动全区小学教室空调安装工
作，当年为 16所学校安装 800台空

调，力争用2~3年时间实现全覆盖。
1月 18日，国网南京供电公司

主动派人上门与鼓楼区教育局和有
关学校沟通对接，将为中小学用电
增容列入公司“我为群众办实事，幸
福电力宁满意”14 项服务举措之
中。“自2月底至4月初，我们对全区
28所中学、49所小学校区开展了现
场勘查，根据各校实际用电情况，制
定了两年内完成6所中学、32所小学
电力外线增容工程的方案。其中，3
所中学、25所小学被鼓楼区教育局
列为今年改造对象。”南京供电公司
计量室主任冯隆基介绍。

如何解决校区普遍存在的配电
房改造空间不足问题？南京供电公
司在上级支持下，将低压报装容量
由160千伏安提升至250千伏安，使
部分学校无需投资即可完成用电增

容，并省去了加装高压设备所需的
空间；在青云巷、丁家桥等 15所小
学，用集约化小型设备替代原有配
电设施，累计减少占地450平方米；
对用电容量630千伏安以下的学校，
采用预装箱式变电站，节省室内空
间680平方米，节约高压配电房投资
300余万元。

7月20日突发的新冠肺炎疫情
对施工造成了一定影响，该公司主
动联系区城管局和各学校所在街
道，周密组织，安排内部设施与外部
线路改造同步实施，利用暑假集中
施工，确保学校早日用上舒心电。

据悉，今年计划增容改造的 28
所学校中，19所申请低压用电增容
项目的学校已全部完成，成功送
电，9所高压增容项目将于年底前
完工。

南京保障校园“电力十足”
两年内完成鼓楼区38所学校用电增容工程

8 月 26 日，国网
张家港市供电公司组
织人员前往即将投用
的 12 所公办新学校，
检查校区内高低压供
电设备的运行情况，
消除教室内开关、插
座等用电设备的安全
隐患，为新学期、新校
区用电安全打下扎实
基础。朱 萍 摄文

本报讯 （姜晶 张聪）8月 24
日，国网苏州市吴江区供电公司
20名施工人员赶到吴江区黎里镇
汾湖村，开展太浦河共保联治江
苏先行工程一期汾湖段黎里试点
区电网配套工程——10千伏鹊喜
线及配变低压线路入地施工。

长三角区域河湖众多，水域面
积广阔，一条太浦河将上海青浦、
江苏吴江、浙江嘉善三地紧密串
联。经过多年运行，太浦河部分段
堤防、护岸沉降，防洪保障能力不
足。在 5月 26日举行的 2021年度
长三角地区主要领导座谈会上，沪
苏浙皖三省一市聚焦水生态保护，
共同启动太浦河共保联治江苏先
行工程。该工程位于太浦河吴江
段，主要包括河道挡墙和堤防达标
建设、两岸环境整治、滨水空间景
观文化提升等，长约16公里。

为助力太浦河滨水空间环境
整治和景观文化提升，太浦河共保
联治江苏先行工程一期电网配套

工程同步启动。“根据早期的规划
要求，沿太浦河的配电线路均采用
架空线的方式，线路运行时间较
长、老化严重，存在安全隐患。此
外，架空线路错综交错，也影响沿
河景观。”吴江区黎里供电所所长
迮曙明介绍，电网配套工程重点对
太浦河沿线16公里范围内的架空
线路进行入地改造，并结合整体规
划和未来电力需求，超前谋划配电
网建设，提升区域供电能力。该工
程涉及 10千伏线路 10.45公里，入
地 400伏线路 3.67公里，新增改造
630千伏安变压器10台等。

“电网改造升级对于提升太
浦河沿线的生态治理能力和供电
能力具有重要意义，同时也为沿
线其他地区提供了建设蓝本。”吴
江汾湖高新技术产业开发区建设
局副局长吴迎东表示。

据悉，目前太浦河共保联治江
苏先行工程一期电网配套工程进度
已过半，该工程预计今年底竣工。

吴江供电实施电网改造助力长三角水生态保护
本报讯 （彭迪）8月 27日，在

溧阳市埭头供电所营业厅门口，2台
80千瓦的直流充电桩正式通电并投
入使用。至此，该营业厅成为了一
家具备电动汽车“购车、办电、装桩、
充电”于一体的乡镇供电所营业厅。

今年 4月底，全国新能源汽车
下乡首发活动在溧阳举行，吸引了
上汽、东风、长安、比亚迪等18家车
企参与。与此同时，溧阳市委市政
府出台了《关于加快建设“电动溧
阳”的行动方案》，提出“电动溧阳

绿色出行”口号，进一步促进电动
汽车在乡镇的普及和推广。

溧阳市供电公司主动响应，配
套推出《助力“电动溧阳”建设六项
举措》，从丰富报装渠道、加快接电
速度、加大配套投资、完善小区建
设标准、推动乡镇全覆盖、降低电
动汽车使用成本等 6个方面入手，
满足全市电动汽车车主的办电、充
电需求。同时，利用乡镇供电所布
点广的优势，将电动汽车服务链延
伸到乡镇供电营业厅，更好地助推

电动汽车下乡。
以埭头供电所为试点，溧阳市

供电公司对该所营业厅进行升级
改造，增设电动汽车展示区、充电
设备选购区、电动汽车一站式业务
办理区和直流快充站。“在这里，客
户不仅可以参与VR驾驶体验，还
能享受‘购办装充’一体化服务，我
们还会安排专门的技术人员为电
动车主提供节能建议，让客户用车
充电更省心、更省钱。”埭头供电所
所长夏国玺介绍。

溧阳乡镇可享电动汽车“购办装充”服务

糊涂虾农填错号 误缴电费两千多
本报讯 因一时疏忽，虾农俞某在为新承包塘口

办理电费代扣业务时，错填了原承包塘口的电费户号，
结果为原承包塘口的新承包人“代缴”了2608元电费。

8月 24日，俞某在高邮市甘垛供电所台区经理任
秀章和陈五军的帮助下，拿回了因其填错电费户号而
错缴的电费，并前往银行更改了户号。

2019年12月，俞某租赁甘垛镇荷花村顾周组的50
亩塘口合同到期，随即解除了这个塘口用电的银行代
扣电费业务，而后到该村段垛组承包了20亩塘口养殖
罗氏沼虾，并每月至甘垛供电所营业厅用现金交纳电
费。今年8月2日，他在甘垛邮政储蓄银行再次办理代
扣电费业务，错将原塘口的用电户号报给了银行工作
人员。8月10日，俞某接到一条手机短信通知：已代扣
七月份电费2608元。其实，俞某由银行代扣的是其原
塘口的电费，其新塘口电费并未交纳。8月23日，陈五
军提醒俞某交费，俞某称已通过银行完成代扣。

经过一番查找比对，俞某方知是办理代扣电费手
续时自己糊涂填错了户号。陈五军建议俞某找原塘
口的新承包人仲某追回错缴电费，得知在塘口承包竞
争中双方曾发生争执，闹得不欢而散。陈五军遂请负
责原塘口所在配电台区的任秀章帮忙从中协调。

8月 24日，任秀章打印好电费清单赶到仲某的塘
口，向其解释了相关情况。在任秀章劝说下，仲某退
还给俞某误缴的电费2608元。（林华鹏 陈 建）

电费猛增为哪般 5G基站是源头
本报讯 8月23日，经国网常熟市供电公司员工努

力，常熟市委党校近半年来电费猛增的原因终于被找
到，原来“耗电大户”是该校去年底安装的一个5G基站。

8月 19日，常熟市委党校校长时运光向常熟市供
电公司营销部反映，今年以来，该校平均每月电费比
去年多出 8000元左右，但学校今年并未新增电气设
备，怀疑是供电企业弄错了电费。

接报后，该公司营销部立即调看营销系统电量电费
数据，发现确有此事，今年7月该校用电量就比去年同
期增加1万千瓦时。第二天，该公司即派客户服务中心
施渊带领电费、计量和用电检查3个专业的人员赶到党
校排查。施渊告诉时运光，经电力数据分析，应该是新
增了20千瓦的用电设备，且24小时运行。时运光当即
否定了这一说法。于是，4人做了一番检测，发现计量
表计正常，办公楼中央空调、教学楼电开水炉、食堂冷柜
等用电设备虽有节能空间，但不会导致用电猛增。

此时，施渊注意到学校屋顶上的通信基站。据时
运光介绍，该5G基站是运营商租用校方屋顶于去年底
安装的。于是，双方约定，周末将其他用电设备全部
关闭，只留基站运行，由供电企业远程实测用电情
况。同时，施渊与该基站运营商取得联系，确认基站
设备装机容量近30千瓦。

8月 23日，施渊将周末实测的党校用电数据和了
解到的基站装机容量比对，确认该基站就是导致党校
电费猛增的“耗电大户”。 （张 倩）

本报讯 （记者 周瑾 岳芸）8
月24日，国网无锡供电公司新吴区
供电分部营业厅面向企业客户开
设了“碳服务窗口”。这是国家电
网系统首个专门为企业提供碳交
易专属服务的窗口。

这个“碳服务窗口”的服务对
象为有意愿参与国家碳排放权交
易市场的企业以及有绿电购买意
愿的企业。其中，为参与国家碳排
放权交易市场交易的企业提供碳
排查服务，帮助其计算在社会和生
产活动中直接或间接排放的温室
气体；为参与绿电交易的企业提供
清洁能源开发与消纳建议。

据悉，由国家生态环境部公布
的《碳排放交易管理办法（试行）》
于今年2月1日正式实施，明确发电
行业为首个全国碳交易市场行业，
纳入重点温室气体重点排放单位
2225家，其中无锡地区有 26家。7
月 16日，全国碳排放权交易开市。
目前，碳排放权交易市场的交易产
品为碳排放配额。根据国家每年
分配的碳排放配额，具有控排指标
的重点排放单位可通过碳排放权
交易，向有碳排放裕度的重点排放
单位购买碳排放配额，解决碳排放
超额问题。

而随着绿色发展的全面推进，
越来越多的用电企业希望生产过
程中用的是绿色电，通过电力交易
机构，购买光伏、风力发电的电量，
实现用电零碳排放目标。“有了绿
色电力交易凭证，相当于我们企业
的产品有了‘绿色认证’，这能帮助
我们更好地打开产品销路。”无锡

普洛菲斯工厂负责人古西拉说。
由上可见，作为长三角地区工

业大市的无锡，企业绿色低碳转型
意愿强烈，碳排放权交易和绿电交
易需求旺盛。

无锡供电公司密切关注碳排放
权交易和绿电交易市场发展趋势，面
对全市正加速推进“零碳”城市建设
和5月19日“2021碳达峰碳中和无锡
峰会”举行等情况，对无锡地区5家发
电企业和新吴区76户35千伏及以上
高压客户开展调研，了解到企业强烈
的减碳意愿。“大多数企业对碳排放

权交易、绿电交易政策，包括交易主
体、产品、流程等不清楚。因此，提供
这类咨询服务很有必要。”该公司营
销部主任陆伟伟表示。

作为国网江苏省电力有限公
司碳交易业务创新试点单位，无锡
供电公司针对客户的减碳需求，试
点在新吴供电服务中心营业厅设
立碳服务专柜，优选客户经理担任
企业“碳服务经理”，并拟定了公共
碳服务的具体服务内容和章程，向
无锡地区有绿色转型发展需求的
企业开展免费碳服务。

为确保服务的专业性，该公司
先后组织3批骨干客户经理接受专
题学习培训，有 7人获得人力资源
和社会保障部颁发的碳资产管理
员资格证、13 人获得碳交易员资
质。目前，该公司已有“碳服务经
理”7名。此外，该公司还同步组建
了“优能先锋”团队，开展碳资产管
理相关商业模式的研究，为企业客
户提供一揽子减碳方案。

南国红豆控股有限公司是无锡
供电公司提供碳交易专属服务的企
业之一。近年来，该企业谋求节能

低碳转型，通过0.4万千瓦储能装置
充放电运行，平衡自备燃煤机组运
行出力，7月份平均每天减排二氧化
碳31吨，月度减排量达930吨。

“今年，政府为园区热电板块分
配了碳配额，即必须完成的温室气
体减排指标。供电公司从提升能效
出发，为我们制订了碳配额交易方
案。”南国红豆公司电气负责人尤佳
明表示，项目落地后，该企业预计每
年将增加100万元的交易收益。

目前，无锡供电公司已受理碳
资产管理咨询业务35笔。

为用电企业免费制订碳配额管理、绿电交易、碳资产管理等方案

无锡供电推出碳交易专属服务

本报讯 （夏衍）8月 24日，受
连云港市政府委托、由国网连云港
供电公司筹建的连云港能源大数
据（碳监测）中心正式启用，并上线
运行“碳测”平台，实现对全市 1009
家规模以上企业碳排放的科学评
估和碳流足迹追踪。

实现碳达峰、碳中和目标，需要
统一的信息平台和准确的碳排放数
据。目前，我国碳计算和碳核查主
要采用排放因子法，即用不同能源
的消耗量乘以排放因子。排放因子
是指消耗单位燃料时氧化的碳量。

“由于企业采集填报的各类原始数
据不规范，加上在不同技术水平、不
同生产状况下排放因子会发生较大

变化，以至于这种碳计算和碳核查
方法的时效性、准确性相对较差，因
此政府主管部门不能准确地掌握企
业、地区的碳排放数据，也不能有效
指导企业节能降碳。”连云港供电公
司总工程师杨斌表示，“碳测”平台
汇聚了电力、能源、环保监测等多方
数据，对规模以上企业开展碳数据
采集、监测、核算和分析，因而更加
精准和及时。

杨斌介绍，“碳测”平台依托能
源大数据，首先计算出钢铁、化工、
石化、发电等 12个行业不同企业、
不同生产流程的碳排放值，再通过
其所耗电量算出单位电量的碳排
放值，构建基于“碳流”理论的耗电

等效碳排模型，能够精准计算出任
一周期内企业生产过程中的碳排
放量，并可根据企业碳效值大小进
行分级，有效评价企业碳耗水平，
同时针对不同生产流程提供有针
对性的减碳分析和节能建议，帮助
企业淘汰或改进落后技术工艺。

“碳排放是一个‘新生事物’，
之前我们对自己企业的碳排放水
平没有准确的概念。有了‘碳测’
平台出具的碳效分析报告，我们将
有的放矢地实施清洁能源替代，减
少碳排放。”“碳测”平台首批企业
用户之一的金桥丰益氯碱（连云
港）有限公司副总经理肖仕华说，
该企业计划采取余热回收利用、设

备升级换代等措施，预计每年可节
约标准煤 1615吨，减少二氧化碳排
放6233吨。

据悉，面向政府层面，“碳测”
平台设置了碳全景地图、碳排放分
析、碳足迹追踪、碳排放监管等模
块，提供碳排放总览、电碳地图、碳
迁移足迹追踪、碳配额总览等碳排
放相关数据视图，能够解析区域内
碳排放强度、碳排放超标企业分
布。“‘碳测’平台可以将枯燥的数
据‘翻译’成形象化的碳排放图形，
并自动生成可视化碳排放报告，将
成为我们政府有效监管碳排放的
好帮手。”连云港市生态环境局大
气处处长李秋潼表示。

连云港上线“碳测”平台
助力政府有效监管碳排放，助推企业节能减排


